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这纸合同
竟牵一发而动全身

林丹

从科技重奖到产权制度安排
珠海这一认识上的突破不得了 林丹 吴国颂

特 区 是 别 在 中
国胸口上的一枚勋
章，它的璀璨之处就
是它走在理论的前
面，示范性地引进了
市场机制，带领全国
与国际接轨。

十一届三中全
会举行的 40 年后 ，
作为中国第一批经
济特区、改革开放的
窗口 ，珠海提出 “二
次创业”， 踏上新征
程。 回溯 40 年的发
展轨迹，寻找当年撬
动的第一块“砖”，当
年的 “初心 ”带来了
怎样的变革，为今天
的珠海铺了一条什
么样的路?

一条路读懂一座城 林丹 黄珏

虽然过了快 40 年， 张建第一
次带外商到珠海石景山旅游中心
吃饭的细节， 他至今记忆犹新：
“那米饭好吃到不用菜都可以吃
两碗。 ”当年的齿颊留香在他的味
蕾永久储存下来。

“我可以‘炒鱿鱼’吗?”
1979 年， 澳门商人吴福与珠

海旅游公司总经理容原辉在海滩
的石头上签下了全国第一份合资
协议， 诞生了中国第一家中外合
资酒店。

吴福从香港怡东酒店聘来的
总经理张奎麟带来一套英式服务
理念，顾客进入酒店有人给开门、
有人提行李， 所有服务员站着服
务， 餐厅斟茶倒酒都有一套套规
范……这让国人大开眼界，第一次
有了“当上帝”的感觉。 这些港式
的服务观念、 服务规范对中国内
地酒店业有着重要的贡献。 不过，
令时任石景山旅游中心党支部书
记叶动印象最深的是这个酒店带
来的用工制度， 这些制度不仅深
刻影响珠海， 也打破了整个中国
的“铁饭碗”。

当吴福与容原辉谈协议时就
提到了至关重要的“用人”，他问：

“酒店员工不能像内地的企业干
好干坏一个样， 我能不能‘炒鱿
鱼’?”容原辉表示完全同意。 当酒
店张贴招工榜时， 人们看到了一
件新鲜事， 所有员工必须通过考
试才能获聘， 主考官就是从香港
来的张奎麟。 通过各种渠道，一大
把条子递了进来， 可就是没有一

个人是通过条子进酒店的。 既然
没有了“铁饭碗”，就必须用合同
来约束，于是，合同制产生了，中
国内地出现了第一批“合同工”。

“石景山”搅了“人事大局”
固定工是中国自上世纪 50 年

代以来企业的主要用工制度，固
定工制导致的大锅饭、铁饭碗、人
才不流动严重影响企业 活 力 。
1980 年， 珠海所有企业新招员工
开始像“石景山”一样实行劳动合
同制。 1988 年 10 月 1 日起，所有
外地调入珠海的固定工调动时自
动转为合同工。

但是，固定工与合同工并行仍
然带来种种弊端。 1989 年，珠海在
广东率先废除固定工。 这年 2 月
22 日，珠海市水泥厂、百货公司和
糖果饼干总厂三家市属企业作为
试点，所有端“铁饭碗”的固定工
都转为合同制管理，从此，企业不
再受招工指标限制。 同年年底，这
项改革在全市铺开。

1993 年 2 月 20 日，《珠海特
区报》 一个整版朴实无华的政府
广告分外引人：珠海市政府 99 个
岗位公开向全国招考 264 名机关
干部， 招考对象包括国家干部和
工人。 这次人事制度的大胆尝试
是为公务员制度做准备。 一年后，
改革进一步延伸到人事档案管
理，国企、外企、民企的干部档案
均可归于该中心统一管理， 方便
人才流动，解决外资、私企、民企
人员入户难、出国难、贷款难。

2003 年， 为了吸引优秀的专

业人才， 给予当时高于公务员的
市场价薪酬，珠海市政府颁布《珠
海市政府雇员试行办法》，并于当
年 9 月启动了这项改革。“政府雇
员”没有“铁饭碗”，与政府之间也
是“合同制”，合同期满双向选择
去留。 这一制度一直延续至今。

诞生中国首部社保法规
因为没有了“铁饭碗”，“合同

工”失业、退休如何保障?劳方与
资方发生纠纷又怎么办? 生病谁
来管?
� � � � 珠海的社会保障体系应运而
生。 最早只是养老金和失业金，
1993 年， 珠海出台中国首部社会
保险法规《广东省珠海经济特区
职工社会保险条例》，增加了工伤
保险、医疗保险、生育保险，第一
次以法律的形式保护每个劳动者

“五险一金”的权利，进一步解除
人才流动的后顾之忧。 这为全国
社会保险制度建立写下了第一
页。1994 年 1 月，珠海成立社会保
险事业局， 社会保障条例正式实
施。

2007 年，珠海又推出了“大病
统筹救助，中病进医保，小病治疗
免费”的全民医疗保障制度。

从石景山旅游中心开始的“合
同制”是一项深远的改革 ，用工
制度的改变不仅让人才市场流
动起来，干好干坏不一样让企业
有了活力，而它对中国社会保障
制度的建立 ，恐怕是“合同制”
的始作俑者吴福先生都没有料
到的。

珠海交通基础设施日益完善 黄珏 摄

格力工业机器人 受访者提供

▲茛珠海金湾情侣路 苏锦灵 摄

1992 年， 珠海发生一件大
事：科技重奖。

时任珠海“远方电脑”总经理
的陈利浩当时就坐在台下观礼。
看着珠海生化制药厂首席获奖者
迟斌元等科技人员从颁奖人手中
接过房产证、奥迪车钥匙和数十万
元的奖金，他深深地被感动：中国
知识分子的劳动与价值终于得到
社会认同和肯定。 终有一天，我们

“远方” 也会站在这领奖台上。 两
年后的第三届科技重奖，陈利浩果
然成为特等奖的首席获奖者。

以重奖昭示：知识有价
珠海的重奖是用实物诠释了

科学技术是第一生产力，对“知识
有价还是无价”给了清晰的答案，
因而引爆全国， 掀起了对知识价
值、对平均主义、对脑体倒挂、对
科技成果如何转化为生产力的大
讨论。

上世纪 90 年代初广东的经
济突飞猛猛进进，， 但但生生产产力力背背后后那那只只
““手手””七七成成是是资资金金，，科科技技的的贡贡献献率率
还还不不到到 2200%%，， 而而当当时时的的亚亚洲洲四四小小
虎虎是是 5500%%--6600%%，，发发达达国国家家是是 6600%%
--8800%%。。 珠珠海海的的确确觉觉醒醒得得比比较较早早，，
11999911 年年珠珠海海香香洲洲区区的的科科技技投投入入占占
到到财财政政收收入入的的 66%%--88%%，，这这在在当当时时

的的广广东东已已是是令令人人瞠瞠目目的的百百分分比比，，按按
规规定定是是 11%%。。 在在珠珠海海经经济济增增长长的的各各
因因素素中中，，科科技技的的贡贡献献率率是是 3344%%，，这这
在在当当年年明明显显““木木秀秀于于林林””。。 陈陈利利浩浩
当当年年所所在在的的远远方方电电脑脑有有限限公公司司是是
供供电电局局下下属一家集体企业，13 名
员工挣的利润超过整个供电局。

珠海重奖起到“筑黄金台”的
效应， 当年就引进了科技型企业
28 家，总投资 6 亿元。 收到 1000
多封海内外信函， 其中 500 多封
来自海外留学生。 珠海出洋招兵
买马， 振臂一呼揽回 130 多名海
外学子。

从领奖到入股意味深长
1999 年 7 月，珠海以地方立

法的形式，在全国率先出台《珠海
市技术入股与提成条例》，首次将
技术入股写进地方法规， 建立和
完善了技术成果入股提成的激励
机制。 这个条例出台在新闻效应
上远不如科技重奖轰动， 但却更
受科技界的重视。 他们认为，这是
产权制度的安排， 意味着科技成
果的代际传承，是根本性的安排。
陈利浩获奖后自创了“远光软件
公司”，他说，《珠海市技术入股与
提成条例》 是观念上的进步，“珠
海的科技重奖是政府给的馅饼，

并不是产权制度的安排。《珠海市
技术入股与提成条例》 在全国最
先规定职务发明也可以入股，这
是很大的创举。 以前职务发明是
不能归于个人的。 这个条例把基
本经济制度、 产权制度用到了科
技人员的保障上。 ”2001 年，当时
的珠海商业银行在全国率先以知
识产权质押的方式， 分别为珠海
“同望”和“金山”两家软件企业贷
款 500 万元和 1500 万元。成为中
国版权保护中心成立以来， 第一
宗知识产权质押登记。 这是金融
系统对知识产权价值的“掂量”。

2013 年，珠海实施全国首部
人才开发地方性法规———《珠海
经济特区人才开发促进条例》。 条
例明确支持境外人才中介服务机
构和个人珠海开展业务， 为珠海
引进更多优秀的海外人才创造良
好条件； 首次以立法形式明确人
才开发财政资金的科学投入和增
长机制。 2016 年实施《珠海经济
特区民营经济促进条例》 是又一
次大胆尝试，在“技术入股”的基
础上，增加包括研发技能、管理才
能等在内的“人力资本入股”。

科技进步贡献率超六成
从从 22001144 年年至至 22001177 年年，， 珠珠海海

全全市市人人才才工工作作预预算算累累计计投投入入 1155..55
亿亿元元。。 11997799 年年珠珠海海市市各各类类专专业业技技
术术人人员只有 496 人， 到 2018 年
10 月，珠海全市人才资源总量达
到了 48 万人， 占全市常住人口
总量的 26.6%。 珠海引进了诺贝
尔奖得主 2 名、院士 26 名、海外
国家级高端人才 118 名、招收培
养博士后 121 名、在珠海工作的
博 士 近 4000 名 、 硕 士 超 过
18500 名， 累计接收留学回国人
员近 8000 名。 珠海引进的数所
高校与清华科技园及众多高科
技企业在唐家湾形成了高新科
技产业带。

人才带来了先进技术，支撑着
产业发展。 新一代信息技术、高端
装备制造、绿色低碳、生物医药、数
字经济、新能源、新材料、海洋经济
等战略性新兴产业在珠海已各自
成为重要力量。国内首条具有自主
知识产权的磷化铟晶圆生产线落
户珠海，珠海鼎泰芯源半导体公司
掌控着未来光通信技术和物联网
技的“命门”。 在刚刚闭幕的第十
二届中国航展上，珠海云洲智能发
布“瞭望者Ⅱ”察打一体导弹无人
艇，填补了国内导弹无人艇这一技
术空白。 冷钢与伙伴注册的优微
（珠海） 生物科技有限公司致力在
未来数年内成为纳米微针给药领
域的行业领导者。

据统计， 珠海的创新综合指
数目前已经进入全国前十， 在省
内位居第三。 2017 年，珠海全年
申请专利 20737 件，增长 17.5%。
2017 年末，珠海每万人口发明专
利拥有量 50.15 件， 位居全省第
二。 2017 年，珠海全市科技进步
贡献率超过 60%， 技术自给率超
过 80%，高企总数突破 1400 家。

本月 17 日，珠海高新区最新
一期共有产权房开售，79 名来自
企业的优秀人才成功选到自己心
仪的房子。 他们仅需支付总房价
的 70%便拥有百分百使用权，在
高新区主导产业企业内连续工作
满 10 年后， 还将获得剩余 30%
产权。

所有的相关政策、 立法都旨
在激发人的创新活力， 因为改革
开放 40 年，珠海用实践证明“科
技是第一生产力”。

从一条路读懂一座城。 最能
诠释珠海建城理念的路就是情
侣路。

1994 年的中秋节， 珠海人
多了一个赏月的好去处。 当月亮
从海上浮起， 珠海人携家带口，
提着花样各异的灯笼，沿着刚刚
建好的情侣路散步、嬉戏。 当年，
珠海市委、 市政府的理念就是：
“海边要留给老百姓，任何单位、
个人不得圈用。 ”最早的情侣路
虽然只有 6.5 公里，却是兑现了
政府的承诺。 老百姓庆幸，美丽
的海滨可以为全体市民保存。

情侣路显示珠海初心
情侣路最美的一段是海滨

公园到海滨泳场，因保留了菱角
嘴伸入大海的余势和嶙峋的礁
石，这段路逶迤蜿蜒，尽显浪漫。
这让菱角嘴的身价大涨，几十家
地产商争出高价，死缠烂打。 甚
至几年前还有地产商在打菱角
嘴的主意。 但珠海历任市委、市
政府始终没有松口。 珠海唐家湾
有一块背山面海的宝地，被某地
产商瞄中， 因媒体报道而曝光。
时任市委书记亲自批示为市民
留下了这块地。

上世纪八九十年代，珠海极
其渴望资金和项目。 1988 年珠
海市重点项目之一的裕华聚酯
切片厂选点城市心脏———吉大，
有关领导已经同意，但环保局否
决。双方争持不下，市委、市政府
决定尊重环保局意见。 此前，珠
海为了将污染严重的玻璃厂搬
迁，为此花了 4 亿元，当时珠海
一年的财政收入才 10 亿元多一
点。 但是，珠海人秉承的是：“哪
怕是棵摇钱树，污染环境也要挪
窝。 ”为了确保规划建设上的“以
人为本”，保住绿水青山，珠海将
原本以政府文件形式颁布的“五
统一”、“八不准”立法，上升到法

律层面，严格规定“沿海、沿河辽
阔的水面以及海岛外围水域是
人民的共享财富， 必须严格保
护；除供游人休憩或者观赏的亭
台楼阁外， 禁止兴建海鲜舫、店
或者其他建筑物、构筑物；堤岸
陆域沿河纵深 60 米和沿海纵深
80 至 100 米范围内， 禁止兴建
任何建筑物、构筑物，主要用作
绿化园林建设； 海拔 25 米等高
线以上实行封山育林，禁止兴建
非供公共休憩的建筑物、 构筑
物，防止阻挡山体风光；不准乱
开石场，不准建设有大烟囱或有
严重污染的项目； 不准有超过
45 分贝的市内噪声……”

1993 年， 国际建筑师协会
主任欧卢弗米·马杰柯登梅访问
珠海时，对珠海的环境及规划大
为赞赏， 形容珠海是个花园世
界。

经济发展却不失本真
2017 年， 珠海 GDP 达到

2564.73 亿 元 ， 与 1979 年 的
2.09 亿元相比已有天地之差 。
40 年间， 珠海建立起信息技术
产业、医药产业、先进装备制造
业、石油化工……但是，珠海未
忘初心。 因为“我们不能像金鱼
缸里的鱼， 你吸入我吐出的空
气，我吸入你吐出的气。 ”已成为
政府与老姓之间尊崇的“默契”。

“珠海是一个没有失去它自
己本真样子的城市。 ”已年过古
稀的孟宪庭在上世纪 90 年代初
就从天津来到了珠海，他说当时
就是优美的环境吸引了他，20
多年过去，珠海变得更美了，“情
侣路上多了大剧院，每日可见到
港珠澳大桥，社区里有体育公园
等，在自然环境保护利用、人文
环境提升，珠海下足了功夫。 ”

情侣路最能集中体现珠海
人的价值观。 它已从最初的 6.5

公里延长到现在
的 28 公里，未来
还将继续向北 、
向西延 伸 至 55
公里， 其中向西
将通过珠海大道
直抵珠海大桥 ，
助 力 呈 现 珠 海
“一条城市主轴、
东西两大板块 、
三区一城、 若干
组团发展” 的新
格局。

2009 年，珠
海的老百姓投票
选出了心仪的大
剧院方案，“日月
贝” 成为珠海新
地标， 为情侣路
增 添 了 文 化 韵
味。 孤独的野狸

岛也成为珠海一个离岸的休闲
公园。 2015 年，政府清理了海滨
泳场的排档和食肆，将菱角嘴边
的海湾“提升 ”为“城市客厅”，
“些许休闲、 些许浪漫， 蕴含文
化”。

就在房地产价格不断上涨
的时候， 珠海人在绿荫下设书
吧、修球场，建了 330 多座社区
公园，居民出门几分钟就能有个
公园，每个公园都有自己的文化
特色。 2017 年，珠海实施“美丽
珠海 - 千里绿廊” 行动计划，推
进绿岛、林荫道、健康步道等生
态绿廊建设， 全市新建 70 公里
绿道，80 公里林荫道，40 公里健
康步道，完成 1 万多亩森林碳汇
工程建设。

借力技术手段保“初心”
今年航展前，珠海西部的金

湾区情侣路惊艳了所有前往航
展展馆的宾客，这条具有现代环
保意识的金湾情侣路充分利用
技术手段，将道路的海绵功能与
景观美学功能有机融合。 跑步道
和绿道采用透水铺装，利用经特
殊工艺处理的纳米材料对胶凝
材料进行改性，使之具有高吸水
率、高透水率、高强度、抗渗、抗
冻、抗冲、耐磨、耐化学腐蚀等显
著优点， 能对雨水进行初步净
化。 表面纳米光催化材料，可降
解汽车尾气，改善空气质量。 透
水海绵路面与雨水花园、 调蓄
池、传输型植草沟等多种措施协
同，打造了有别于珠海其它地区
的滨水景观，成为珠海海绵城市
核心区的标杆。 四季边的绿地下
沉 100-200 毫米不仅形成开放
的坡地景观，营造出独特的景观
立体感，更可有效收集区域周边
马路、 建筑和广场等地表径流。
而雨水调蓄池具有雨水储存功
能，同时也可削减峰值流量的作
用，调节雨洪时空分布，为雨洪
资源化利用创造条件。 收集的雨
水可作为循环利用为景观水体
补水、浇灌草坪、冲洗道路、厕所
等。

无论城市规划，还是产业布
局，珠海一直秉承“打造山海相
拥、陆岛相望的滨海花园城市风
貌”的初衷。 即使是集中了珠海
工业的西部地区也“充分利用水
网纵横、 沙田连片的水乡特色，
塑造滨江田园城市风貌”。 今年
3 月起， 珠海全民总动员发起

“蓝天保卫战”： 企业煤改气，政
府综合运用多种模式监管涉气
企业污染源； 推动公交电动化，
至 9 月，珠海公交电动化率已达
100%； 大型工地安装在线监控
设备管控扬尘。

迄今为止，珠海仍然是珠三
角空气质量最好的城市。


